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20 周年快到了，我们每个班

需要提供一篇文章，回忆一下过去，

展望一下未来。毕业15周年的时候，

我们班组织了 50 多口人（包括家

属）齐聚清华。这么快就20周年了，

我有点吃惊。说实在的，对于这次

聚会，我没有了上次那么兴奋，总

觉得没有准备好。昨天，同学希望

我写点东西，例如我们年轻时候特

别钟爱的足球。回想起我们 5年磨

一剑，在毕业之际获得的第一个也

是最后足球冠军，西大狂喜画面仍

然刻在我的脑子里，而在清华上过

那么多课，那么多老师，除了班主

任和辅导老师，关于别的老师的记

忆我基本都自然泄放掉了。足球，

篮球，运动会，优秀班集体，毕业

以后在清华的，在中科院的，基本

感觉我们还是一个班。离开清华后，

每次聚会家属都愿意来，直到今天，

毕业都 20 年了，我们的同学依然

感觉像一家人的样子，亲呀！以至

于别的班级同学都羡慕我们班级的

这种亲近感。在这里，我们能感觉

到家庭般的关怀，家庭般的温暖，

我很庆幸我能在自己最青葱岁月的

时候，结识这帮亲人般的同学，他

们跟我一起生活了 5年，10 年，而

且他们要跟我交往一辈子，直到一

个一个都不在的时候。

这就是我本科毕业的感觉，也

是我博士毕业时候的感觉，也是我

在毕业 15 周年时候的感觉，也是

今天，毕业 20 周年的感觉，也会

是我后半生的感觉。这种亲人般的

感觉会伴随我一生，特别是在我低

谷无助的时候，这是一种除爹妈兄

妹之外最重要的可以支撑我度过难

写在毕业 20 周年之际
的一个思考
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关的精神力量，在这一点上，我感谢清华，我的母校！

可是，我今天思考重点不在这里，我犹豫了好久，

在同学的鼓励之下，我还是写出来了，至少代表我

现在的想法，也许在毕业 25周年的时候，我的想法

又变了。

我们大部分同学可能在清华园里边会有很好的

感觉，毕业以后相当长的时间也是的，我的这种感

觉一直延续到毕业 15周年的时候。那个时候，我在

中星微工作了 7年，在那里我发展得很好，而且基

本上清华的校友在中星微发展得都不错，所以我的

自我感觉也一直不错。直到通过毕业15周年的聚会，

跟王彬同学搭上线，从那个时候到现在基本上 5年

时间，我创过两次业，换过 5个工作。这几年可以

用颠沛流离来形容，最惨的时候，我跟我老婆把家

里积蓄全部耗光，还借了 50万，没有任何收入，每

个月还要输出将近 10万给员工发工资。严酷的生活

给了我很多的思考。这期间接触到形形色色的人，

特别是在深圳，他们有一个共同的特点，就是他们

不是清华的，他们也不是重点大学的，他们甚至没

有上过大学，他们甚至连高中也没有上过，但他们

有一个共同的特征，就是他们很拼命，他们很能干，

他们很会来事，他们企业发展很好，他们很富有。

我现在公司（北京比特大陆）的老板，79年的，山

东大学本科，中科大半导体硕士，硕士毕业去中星

微面试，中星微没有要他。但他现在很成功，手握

好几个亿美金的现金。现实生活中的成功好像跟是

否是清华北大没有关系？也跟当初我们是不是第一

名没有关系。好像人与人之间没有太大的差别，包

括机器跟人的差别也不大，一个计算机只要不停努

力，不停的学习，他也可以超过人类，这就是AL-

PHAGO的励志故事 。

这就是我的反思，我们同学有很好的资质，上

清华对我们资质是一种很好的证明，但上清华之后

呢？工作之后呢？我们还有多少人在持续努力？在

目前的现实生活中，我们的资质能让我们轻松获得

我们基本的生活资源，我们可以不用太努力，可是

我们才四十岁出头。

这种说法好像不太和谐，不过我今天的确是这

么想的。希望大家能反思一下自己，在下面这 20年

时间，你是随惯性，还是你希望改变一些什么东西？


